

# Cahiers des Amériques latines n° 82

## Appel à contributions

<http://cal.revues.org>

Date limite de réception des résumés le **1er juillet 2015**

Date limite de réception des articles le **15 octobre 2015**

Publication prévue en juin 2016

## ***Mobilités, contrôle des ressources et (re)construction de l'Etat (Mexique-Amérique centrale)***

Coordination : Eric Léonard (IRD, France) et Emilia Velázquez (CIESAS, Mexique)

La question du contrôle et de l'allocation des ressources stratégiques (terre, eau, ressources minières, etc.) est classiquement considérée comme un enjeu central des processus de construction étatique. En Amérique latine et dans l'espace méso-américain en particulier, cette question a marqué les trajectoires, souvent conflictuelles et violentes, de négociation des rapports entre les communautés locales et les différents niveaux de gouvernement politico-administratif (Etat central, autorités provinciales, préfectures, municipalités). Elle a notamment été au cœur de réformes institutionnelles majeures, depuis la promulgation des constitutions libérales abrogeant les propriétés communales au bénéfice d'une privatisation des droits sur les ressources naturelles, jusqu'à la vague contemporaine de programmes de certification et cadastrage des droits fonciers, en passant par les réformes agraires du milieu du XX<sup>e</sup> siècle. Ces réformes et les changements qu'elles induisaient ont souvent été accompagnés de modification de redéfinition des structures territoriales, de leurs instances de gouvernement et des rapports que celles-ci entretenaient avec les différents niveaux d'organisation étatique.

Ces processus de recomposition/renégociation des rapports entre les individus, les communautés rurales, l'Etat et les secteurs entrepreneuriaux nationaux et transnationaux, ne se limitent pas à des initiatives ou réponses à des initiatives de réformes gouvernementales. Ils s'articulent à des transformations économiques, sociales ou politiques qui modèlent de nouvelles conditions de négociation à différents niveaux : local, régional, national et international. Ils s'accompagnent, suscitent ou découlent d'importants phénomènes de mobilité (migrations, frontières internes, nouveaux circuits commerciaux).

Ce numéro de la revue *les Cahiers des Amériques Latines* examinera les processus de construction/recomposition des rapports entre communautés rurales et Etat en privilégiant deux entrées principales et leur articulation : l'analyse des transformations et réformes relatives aux droits de propriété sur les ressources naturelles (terre, eaux, mines, forêts), d'une part, et les stratégies de mobilité sociale et spatiale au sein des sociétés qui étaient/sont l'objet de ces réformes et transformations, d'autre part.

Il prêtera une attention particulière à l'insertion des dynamiques contemporaines (programmes d'enregistrement des droits fonciers individuels ; concessions d'exploitation minière ou forestière ; grandes acquisitions par des firmes ; déplacement et retours des

déplacés des conflits civils, etc.) dans des trajectoires de négociation et renégociation des rapports entre individus, organisations communautaires et administrations étatiques envisagées dans la longue période de la construction de l'Etat et des communautés rurales au Mexique et en Amérique centrale. Il s'autorisera un élargissement de la focale vers d'autres régions d'Amérique latine pour mieux tester les régularités et divergences observables dans ces deux espaces régionaux.

### **Modalités de soumission**

Les propositions d'articles, rédigées en français, espagnol, anglais ou portugais, devront contenir les informations suivantes :

- nom, prénom ;
- université ou laboratoire de rattachement ;
- fonction ;
- court CV avec e-mail ;
- titre envisagé de l'article ;
- résumé de 1 500 signes maximum précisant le contenu du projet d'article

La date limite de soumission des propositions d'articles est fixée au **1<sup>er</sup> juillet 2015** aux adresses suivantes : Eric Léonard ([eric.leonard@ird.fr](mailto:eric.leonard@ird.fr)) et Emilia Velázquez ([emivel@ciesas.edu.mx](mailto:emivel@ciesas.edu.mx))

Le comité de rédaction de *Cahiers des Amériques latines* informera de l'acceptation ou non des propositions dans un délai d'un mois.

Les articles devront être envoyés pour le **15 octobre 2015**. Ils seront soumis à une double évaluation anonyme.

La publication du dossier est prévue pour juin 2016.

Pour plus d'informations sur les instructions aux auteur.e.s, voir le site de la revue  
<http://cal.revues.org/2324>

## Cahiers des Amériques latines n° 82

### Llamada a artículos

<http://cal.revues.org>

Envío de resúmenes hasta el **1er de julio de 2015**

Envío de artículos hasta el **15 de octubre de 2015**

Publicación estimada en **junio de 2016**

### Movilidades, control de recursos y (re)construcción del Estado

(Méjico, América central)

Coordinación : Eric Léonard (IRD) y Emilia Velázquez (CIESAS, México)

La cuestión del control y asignación de recursos estratégicos (tierra, agua, recursos minerales, etc.) ha sido analizada como uno de los aspectos clave para entender los procesos de construcción del Estado. En América latina, y en el espacio mesoamericano en particular, esta cuestión ha marcado las trayectorias, a menudo conflictivas y violentas, de negociación de las relaciones entre comunidades locales y los diferentes niveles de gobierno político administrativo (Estado central, autoridades provinciales, prefecturas, municipalidades). Dicha cuestión ha estado en el centro de reformas institucionales mayores, desde la promulgación en el siglo XIX de constituciones liberales que abolieron las propiedades comunales en beneficio de la privatización de derechos sobre los recursos naturales, hasta la ola contemporánea de programas de certificación y registro catastral de derechos agrarios, pasando por las reformas agrarias de mediados del siglo XX. Las reformas con frecuencia han estado acompañadas de una reorganización político-administrativa que incide en la redefinición de las instancias de gobierno y de las relaciones que éstas mantienen con los diferentes niveles de organización estatal.

Estos procesos de recomposición de relaciones entre los individuos, las comunidades rurales, el Estado y los sectores empresariales nacionales y transnacionales, no se limitan a dinámicas de reformas manejadas desde el aparato gubernamental. Se articulan con procesos económicos, sociales y políticos que a distintos niveles –local, regional, internacional- forjan las nuevas condiciones de negociación en torno a los recursos. En ellos, los fenómenos de movilidad (migración, fronteras internas, nuevos circuitos comerciales) han ocupado con frecuencia un lugar central.

La propuesta de número temático de la revista *Les Cahiers des Amériques Latines* está orientada a examinar los procesos de construcción/recomposición de relaciones entre comunidades rurales y Estado, centrándose en el análisis de dos aspectos principales: las reformas y transformaciones acerca del contenido y la distribución de derechos de propiedad sobre los recursos naturales (tierra, aguas, minas, bosques) ; y las estrategias de movilidad social y espacial en el seno de sociedades que son el objeto de estas reformas.

Se prestará una atención particular al papel que las dinámicas contemporáneas (programas de registro de derechos agrarios individuales ; concesiones de explotación minera o forestal ; grandes adquisiciones por parte de empresas ; desplazamientos y retornos de poblaciones por causa de conflictos civiles, etc.) han tenido en las trayectorias de negociación y renegociación de relaciones entre individuos, organizaciones comunitarias y administraciones estatales. No obstante que se privilegiarán estudios sobre México y América central, el número temático propuesto prevé la ampliación de su foco de análisis hacia otras regiones de América latina, con la finalidad de poner a prueba las regularidades y divergencias observadas en estos espacios regionales.

#### Modalidades de sumisión

Las propuestas de artículos, que se pueden redactar en francés, español, inglés o portugués, deberán contener las informaciones siguientes:

- apellidos, nombres;
- afiliación académica;
- función;
- breve CV con e-mail;
- título provisorio del artículo;
- resumen de 1 500 caracteres máximo precisando el contenido del proyecto de artículo.

La fecha límite para enviar propuestas de artículo es el **1<sup>er</sup> de julio de 2015**, a los correos siguientes: Emilia Velázquez ([emivel@ciesas.edu.mx](mailto:emivel@ciesas.edu.mx)), Eric Léonard ([eric.leonard@ird.fr](mailto:eric.leonard@ird.fr))

El comité de redacción de *Cahiers des Amériques latines* informará de la aceptación o del rechazo de las propuestas en un plazo de un mes.

Los artículos deberán enviarse para el **15 de octubre de 2015**. Luego serán sometidos a una doble evaluación anónima.

La publicación del dossier está prevista para noviembre de 2016.

Para más información sobre las instrucciones a los autores, reportarse al sitio Internet de la revista: <http://cal.revues.org/2324>.